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В редакции газеты  
«Кубанский университет» 
состоялся круглый стол, 
посвященный проблемам 
сохранения исторической памяти.

наука молодых.
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Как это было: Игры в Сочи. 
Вспоминают волонтеры.
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Олимпиада стала уже частью 
нашей истории. Но это не значит, 
что волонтерское движение ушло в 
прошлое. Волонтерский центр Куб-
ГУ доказывает обратное и строит 
новые планы на будущее. 

7 февраля, к годовщине открытия 
Олимпиады, на Пушкинской площади 
Краснодара состоялась акция «Жар-
кие. Зимние. Наши!», которая собра-
ла около 500 волонтеров. Открылся 
праздник большой Олимпийской за-
рядкой, которую провел студенческий 
совет Краснодарского края. Затем 
участников акции ждала эстафета по 
различным станциям-видам спорта: 
биатлону, керлингу, конькам, лыжам, 
бобслею, саням и хоккею. КубГУ при-
нял в этом мероприятии активное 
участие. Волонтерский центр вуза 
был представлен на выставке дости-
жений добровольческих организаций, 
созданной специально для праздника.

А в это время в олимпийской сто-
лице проходил слет волонтеров "Сочи-
2014". С 6 по 13 февраля около 170 
волонтеров из 20 городов России и за-
рубежья собрались в бывшей Олимпий-
ской деревне на "Роза Хутор" для того, 
чтобы заново окунуться в атмосферу 
Игр. Мероприятие было организовано 
при содействии Ассоциации волонтер-
ских центров (АВЦ), куда входит и наш 

университет. АВЦ – правопреемник 
Оргкомитета «Сочи-2014», созданный 
в мае прошлого года для того, чтобы 
под  своим началом объединять раз-
личные добровольческие организации 
и совершенствовать их работу. 

Собравшиеся на слет волонтеры 
катались на горных лыжах и сноу-
бордах, посещали олимпийские до-
стопримечательности, праздновали 
День зимних видов спорта, выступали 
с социальными проектами, общались, 
веселились и вспоминали лучшие 
Игры. А 7 февраля, в день годовщины 
Церемонии открытия, на площади 
возле Ратуши "Роза Хутор" прошел па-
рад волонтеров и талисманов. Парад 
возглавил двукратный Олимпийский 
чемпион Игр в Сочи Алексей Воевода. 
Честь идти рядом с ним и нести флаг 
Кубанского госуниверситета выпала 
директору Волонтерского центра 
Екатерине Ишковой.

Кстати, свое мероприятие провел 
и КубГУ. Для студентов был органи-
зован показ документального фильма 
«Добровольцы открытых сердец». Он 
снят одним из олимпийских добро-
вольцев Волонтерского центра – крас-
нодарским режиссером Михаилом 
Слепцовым. Лента уже была с успехом 
показана в ноябре прошлого года в 
«Кубанькино». 

Нужно отметить, что с окончанием 
Олимпийских и Паралимпийских игр 
Волонтерский центр КубГУ не прекра-
тил свою деятельность по подготовке 
волонтеров на спортивные меропри-
ятия. В ближайшее время студенты 
вуза смогут принять участие сразу в 

нескольких крупных  международных 
соревнованиях. Так, с 23 февраля по 
2 марта олимпийская столица примет 
девятый этап Кубка мира и чемпионат 
Европы по санному спорту. А с 16 по 
26 апреля состоится чемпионат мира 
по керлингу среди смешанных пар.

Еще одно крупное событие, которое 
требует участия волонтеров от КубГУ, 
пройдёт в Сочи с 19 по 24 апреля. Это 
большая международная конвенция 
«СпортАккорд-2015» – съезд спортив-
ных федераций и организаций со всего 
мира. Для работы на этом мероприятии 
Волонтерский центр отправит 200 
добровольцев. Ожидается большое 
количество иностранных гостей, по-
этому особенно нужны волонтеры 
со знанием языков. Студенты будут 
сопровождать делегатов, встречать 
и провожать гостей, оказывать кон-
сультационные услуги, обслуживать 
мероприятия. Организаторы обещают 
полностью оплатить добровольцам 
проезд, питание и проживание. Запи-
саться можно в группе Волонтерского 
центра в «ВКонтакте». 

Помимо подготовки волонтеров на 
спортивные соревнования, Волонтер-
ский центр ведет активную деятель-
ность в социальном направлении. 

- Нам не хотелось замыкаться на 
спортивном волонтерстве, - расска-
зывает директор ВЦ КубГУ Екатерина 
Ишкова. - Добровольческое движение 
намного шире, и мы поддерживаем 
его. Наш Волонтерский центр делает 
больший упор на социальные акции. 
Студенты университета активно уча-
ствуют во всех проводимых нами по-

добных мероприятиях.
Так, например, к Новому году были 

собраны подарки Тимашевскому 
дому-интернату для престарелых и 
инвалидов. Волонтеры лично поздра-
вили всех живущих в нем и устроили 
для них концерт. Эта акция стала уже 
традиционной. А в ближайшее время 
получит старт новый долгосрочный 
социальный проект: студенты будут 
работать с детьми, пораженными ДЦП. 

Особое развитие получит и между-
народное добровольчество. Волон-
терский центр планирует запустить 
проект по обучению иностранцев 
русскому языку. Сейчас подписыва-
ется соглашение об этом с рядом 
иностранных вузов.

И, конечно же, в год 70-летия по-
беды в Великой Отечественной войне 
пройдет немало мероприятий, приуро-
ченных к этой знаменательной дате. 

Как мы видим, через год после со-
чинских Игр волонтеры КубГУ продол-
жают, бескорыстно помогая  людям, 
делать этот мир лучше. Олимпийский 
ветер принес волонтерство в жизнь 
многих студентов, изменив их. Но 
такие перемены, несомненно, только 
к лучшему.

Инна БАСОВА 
Фото: Волонтерский центр 

КубГУ

Целый год прошел с нача-
ла XXII зимних Олимпийских 
Игр в Сочи. В этом гранди-
озном событии посчастливи-
лось участвовать студентам 
и преподавателям КубГУ: 
145 человек выступали на 
сцене «Фишта» во время 
церемоний Открытия и За-
крытия Олимпийских игр, 
408 волонтеров помогали в 
организации. 276 человек 
были волонтерами на Пара-
лимпийских играх. Каждый 
из них навсегда сохранит 
самые теплые воспоминания 
об олимпийских днях. 

Ирина Голубева, РГФ 4 
курс: Это было незабываемо 
- только так можно описать 
мои воспоминания. Невероят-
ное счастье быть участником 
такого грандиозного события. 
Я очень рада, что у меня была 
возможность стать волонтером 
и внести свою лепту в эти Игры. 

Конечно, я ощущаю большую 
гордость за свою страну, пото-
му что только Россия способна 
была создать такое спортивное 
торжество. Самое классное 
- видеть сейчас на улицах 
города разноцветные куртки 
волонтеров и вспоминать о том, 
как же круто было в Сочи, ты 
ощущаешь себя единым целым 
с этим событием. 

Дарья Манжукова, фа-
культет журналистики, 3 
курс: Я очень не хотела ехать на 
Игры, на целый месяц выпадать 

из привычной жизни. Но потом, 
познакомившись с другими во-
лонтерами, ощутив непередава-
емое чувство восторга от побед 
наших спортсменов, поняла, 
что Олимпиада - это лучшее 
в моей жизни. Я вернулась из 
Сочи совершенно другим чело-
веком. Игры изменили каждого: 
кто-то, обретя друзей со всего 
света, перестроил свое миро-
воззрение, кто-то стал более 
уверенным в себе, кто-то начал 
учить иностранные языки и за-
ниматься спортом.

Мария Ефремова, фило-
логический факультет 2 курс: 
Мы смотрели на Олимпийские 
игры из самого их сердца, мы 
не участвовали в спортивных 
состязаниях, но тоже игра-
ли важную роль для нашей 

страны. Мы - актеры массовых 
сцен на закрытии Олимпийских 
игр "Сочи 2014"! На протяже-
нии целого месяца мы жили 
на территории Олимпийского 
парка - во временной деревне, 
построенной именно для нас. 
Почти каждый день мы ходили 
на репетиции, а после весело 
проводили время: гуляли по 
Олимпийскому парку, ходили 
на море, ездили на экскурсии и 
даже были на соревнованиях по 
хоккею. После выступления мы 
решили пройтись по парку, где 
гуляло множество иностранцев, 
от избытка чувств мы бежали, 
танцевали, смеялись и даже 
плакали от счастья! Ночь перед 
отъездом тоже была незабывае-
мой. Мы совсем не спали, так как 
прощались и обещали друг дру-
гу, что будем дружить до окон-
чания учебы в университете. Так 

и получается: я и мои подружки 
Катя и Маша в этом году решили 
встретиться и отметить год по-
сле Олимпиады. Мы вспоминали 
смешные истории про студентов 
и наших сопровождающих, про 
то, как незабываемо стоять на 
сцене, когда на тебя смотрят 40 
тысячах человек, и про то, что 
мы никогда не забудем нашу 
Олимпиаду 2014 года! 

Анастасия Бут, факультет 
химии и высоких технологий 
(ФХиВТ) 1 курс магистра-
туры: Конечно, очень много 
теплых, трепетных чувств и 
ностальгия по этой массовости 
и масштабности. Несомненно, я 
испытывала гордость за страну, 
за себя,что являлась маленькой 
частичкой этого огромного 
действа. Очень хочется по-
вторить Игры, постоянно воз-
вращаться в Сочи — город, 
который за полтора месяца 
стал родным. Из множества 
воспоминаний,что сейчас 
всплывают, самое яркое - это 

победа Аделины Сотниковой 
в женском фигурном катании. 
Мне повезло,так как я тогда 
была на самом "Айсберге". И 
этот оглушающий рев трибун, 
свой сорванный голос, слезы 
радости я буду вспоминать 
всегда.

Ирина Конева, РГФ 4 
курс: Я работала ассистентом 
IT директора Олимпийских игр. 
Мне посчастливилось побывать 
на открытии и закрытии Игр, 

увидеть все объекты и большую 
часть соревнований благодаря 
моей волонтерской работе. 
Я познакомилась со многими 
интересными российскими 
и иностранными волонтера-
ми, с которыми мы остаемся 
замечательными друзьями. 
Олимпийские игры объединили 
нас! И сейчас все вспоминается 
красивой доброй сказкой, кото-
рая уже прошла... Но мы всегда 
будем помнить дух Горячих, 
Зимних, Наших! 

Никита Старков, экономи-
ческий факультет 2 курс: По-
жалуй, это были одни из лучших 
моментов прошедшего 2014-го! 
Для меня это были сумасшед-
шие времена, времена радости 

и счастья! Началось все задолго 
до Игр, это несколько тестовых 
соревнований, потом обучение, 
"письма счастья"! Февраль 

начался для меня с Эстафеты 
Олимпийского огня. Я был 
одним из счастливчиков, кому 
удалось пронести Олимпийский 
огонь по Краснодару. Потом 
этой же ночью приезд в Сочи, 
последние обучения, и вот она 
- ОЛИМПИАДА! Для меня зим-
ние Игры – это тим-лидерство 
на "Роза Хутор", церемония 
закрытия Игр, церемонии Па-
ралимпийских игр, работа на 
инфостойках «Куб», «Фишт», а 
еще десятки новых знакомств, 
сотни крутых моментов и тысячи 
положительных эмоций, кото-
рыми, наверное, каждый из нас 
(волонтеров) живет до сих пор. 

Алина Костюк, ФППК 3 
курс: Я благодарна универси-
тету за то, что он подарил мне 
возможность поучаствовать в 

таком грандиозном событии, 
как зимние Паралимпийские 
игры 2014 года. С первой мину-
ты на Красной Поляне я почув-
ствовала, что участвую в чём-то 
очень масштабном и важном. 
Там всё пропитано духом па-
триотизма, единства, гордости 
за свою страну. Несмотря на то, 
что волонтёры - народ вне воз-
раста и физических ограниче-
ний, такой энергии молодости 
и оптимизма я не чувствовала 
нигде больше. Мы были блон-
динами и брюнетами, высокими 
и низкими, молодыми и "золо-
тыми волонтёрами", но наши 
сердца бились в унисон друг с 

другом и со всей Россией! 
Нину Цаххаева, геогра-

фический факультет 3 курс: 
Мое путешествие началось 
с января, когда мы, танцоры 
Церемонии закрытия Олимпий-
ских игр, отправились в Сочи 
на репетиции. Этот месяц был 
очень ярким и насыщенным, а 
главное событие месяца - за-
крытие Олимпиады - навсегда в 

моем сердце! Помню тот шквал 
эмоций, который сопровождал 
меня в течение всего времени, 
проведенного на Фиште: волне-
ние, гордость за страну, слезы 
радости, грусть, что всё закон-
чилось... А потом началась Па-
ралимпиада, и вновь я попала в 
Сочи, уже в качестве волонтера! 
Эти две недели были такими же 
яркими и насыщенными, но те-
перь я выполняла другую роль, у 
меня были определенные функ-
ции, рабочие смены. Моему 
счастью не было предела, когда 
руководитель функции вручила 
мне билет на Церемонию за-
крытия Паралимпийских игр! И 
вот я снова на «Фиште», уже в 
качестве зрителя. Всё было как 
в сказке, я снова была частью 
такого масштабного мероприя-
тия, я всё так же переживала за 
выступающих и искренне горди-
лась нашей страной! Олимпий-
ские игры навсегда останутся в 
моем сердце.

Диана ПЕСТОВА

ОлимпийскОе звОнкОе эхО

завтра вОлОнтерскОгО Центра

2стр.

6стр.

7стр.

8стр.

В Сочи состоялся Всероссийский форум 
добровольцев. Их приветствовал Пре-
зидент России Владимир Путин. Он от-
метил, что «добровольческое движение в 
России развивается, обогащается новыми 
идеями, замыслами, проектами. Ярким, 
убедительным подтверждением этому 
служит большой, поистине уникальный 
вклад волонтеров в успешное проведение 
Универсиады в Казани, Олимпийских и 
Паралимпийских игр в Сочи».

Заместитель министра образования и 
науки Российской Федерации Вениамин 
Каганов в рамках открытия I Всероссий-
ского форума добровольцев вручил благо-
дарственные письма представителям 26 
вузов за значительный вклад в реализа-
цию волонтерской программы «Сочи-2014» 
и развитие волонтерского движения в 
Российской Федерации. 

Среди награжденных - Кубанский госу-
дарственный университет. А трем предста-

вителям вуза - М.Б. Астапову, О.В. Агровой 
и Е. Ишковой - вручены памятные медали 
от Президента Российской Федерации.

БлагОдарнОстЬ вОлОнтерам

4-5стр.

3стр.
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ПоБедИТелИ КонКуРСА «луЧшИе уЧёные КуБГу» 2014 г.
По естественному 

направлению
1. Темердашев Зауаль Ахлоович
2. Заболоцкий Виктор Иванович
3. Бабешко Владимир Андреевич
4. Никоненко Виктор Васильевич
5. Джимак Степан Сергеевич
6. Уртенов Махамет Али Хусеевич
7. Письменская Наталия Дмитриевна
8. Попков Василий Иванович
9. Голуб Михаил Владимирович
10. Барышев Михаил Геннадьевич
11. Кононенко Наталья Анатольевна
12. Соколов Михаил Евгеньевич
13. Коншина Джамиля Наибовна
14. Коншин Валерий Викторович
15. Миков Александр Иванович
16. Коваленко Анна Владимировна
17. Погорелов Анатолий Валерьевич
18. Глушков Евгений Викторович
19. Глушкова Наталья Вилениновна
20. Демехин Евгений Афанасьевич
21. Морева Лариса Яковлевна
22. Фролов Владимир Юрьевич
23. Зарецкая Марина Валерьевна

24. Мельник Надежда Андреевна
25. Кустов Семен Юрьевич
26. Мареев Семен Александрович
27. Шарафан Михаил Владимирович
28. Криворотов Сергей Борисович
29. Цюпко Татьяна Григорьевна
30. Мельников Станислав Сергеевич
31. Каунова Анастасия Александровна
32. Фоменко Сергей Иванович
33. Демина Ольга Алексеевна
34. Волкова Татьяна Александровна
35. Шкирская Светлана Алексеевна
36. Литвинская Светлана Анатольевна
37. Болотин Сергей Николаевич
38. Бурылин Михаил Юрьевич
39. Буков Николай Николаевич 
40. Шельдешов Николай Викторович
41. Еремин Артем Александрович
42. Киселева Наталия Владимировна
43. Павлова Алла Владимировна
44. Фоменко Мария Александровна
45. Нагалевский Юрий Яковлевич
46. Панюшкин Виктор Терентьевич
47. Невакшенова Екатерина Евге-
ньевна

48. Фролов Даниил Русланович
49. Маслак Анатолий Андреевич
50. Долгов Михаил Алексеевич 

По гуманитарному 
направлению

1. Шевченко Игорь Викторович
2. Вукович Галина Григорьевна
3. Кизим Анатолий Александрович
4. Никулина Ольга Валерьевна
5. Кутер Михаил Исаакович
6. Морозова Елена Васильевна
7. Александрова Елена Николаевна
8. Гурская Марина Михайловна
9. Зарецкий Александр Дмитриевич
10. Коняхин Владимир Павлович
11. Иванов Александр Гаврилович
12. Лучинский Юрий Викторович
13. Гребенникова Вероника Михай-
ловна
14. Щенникова Лариса Владимировна
15. Баранов Андрей Владимирович
16. Воронина Людмила Анфимовна
17. Дробышевская Лариса Николаевна
18. Матвеев Олег Владимирович
19. Ермоленко Владимир Валенти-

нович
20. Иванова Татьяна Евгеньевна
21. Чепурко Юрий Александрович
22. Остапенко Андрей Александрович
23. Гелета Игорь Викторович
24. Кузнецов Игорь Валерьевич
25. Касьянов Валерий Васильевич
26. Вартаньян Эгнара Гайковна
27. Юрченко Виктор Михайлович
28. Ратушняк Олег Валерьевич
29. Татаринов Алексей Викторович
30. Ратушняк Валерий Николаевич
31. Буянова Людмила Юрьевна
32. Лупарев Евгений Борисович
33. Гладышева Ольга Владимировна
34. Марченко Иван Иванович
35. Мясникова Татьяна Алексеевна
36. Мирошниченко Инна Валерьевна
37. Рудакова Ирина Алексеевна
38. Юрченко Наталья Николаевна
39. Добробаба Марина Борисовна
40. Гассий Виолетта Валерьевна
41. Дзидзоев Руслан Мухарбекович
42. Кольба Алексей Иванович
43. Журавлева Елена Александровна

44. Семенцов Владимир Алексан-
дрович
45. Козырь Наталья Сергеевна
46. Шаповалов Сергей Николаевич
47. Ланская Дарья Владимировна
48. Факторович Александр Львович
49. Хагуров Темыр Айтечевич
50. Демин Андрей Николаевич

По творческому 
направлению

1. Саяпина Елена Ивановна
2. Мальцева Людмила Валентиновна
3. Денисенко Виктор Иванович
4. Устрицкая Надежда Анатольевна
5. Бурмистрова Светлана Викторовна
6. Гаврилов Олег Мстиславович
7. Иващенко Ирина Николаевна
8. Куркчи Татьяна Анатольевна
9. Ярыгина Анастасия Анатольевна
10. Беда Элеонора Николаевна
11. Марченко Марина Николаевна
12. Ажгихин Сергей Геннадьевич
13. Мирошников Виталий Васильевич

По естественному 
направлению

1. Джимак Степан Сергеевич
2. Голуб Михаил Владимирович
3. Соколов Михаил Евгеньевич
4. Коншина Джамиля Наибовна
5. Коншин Валерий Викторович
6. Коваленко Анна Владимировна
7. Мельник Надежда Андреевна
8. Кустов Семен Юрьевич
9. Мареев Семен Александрович
10. Шарафан Михаил Владимирович 
11. Мельников Станислав Сергеевич
12. Каунова Анастасия Александровна
13. Фоменко Сергей Иванович
14. Волкова Татьяна Александровна

15. Шкирская Светлана Алексеевна
16. Еремин Артем Александрович
17. Фоменко Мария Александровна
18. Невакшенова Екатерина Евге-
ньевна
19. Фролов Даниил Русланович
20. Долгов Михаил Алексеевич
21. Офлиди Алексей Иванович
22. Колечко Дмитрий Валерьевич
23. Войциховская Светлана Анато-
льевна
24. Попков Иван Васильевич
25. Анисимова Виктория Викторовна
26. Чермит Руслан Хизирович
27. Лоза Наталья Владимировна
28. Некрасова Марина Леонидовна
29. Толоконникова Зоя Алексеевна

30. Турмасова Анна Алексеевна
31. Салов Дмитрий Игоревич
32. Пикула Антонина Александровна
33. Фалина Ирина Владимировна
34. Назаренко Максим Андреевич
35. Колесников Максим Николаевич
36. Темердашев Азамат Зауалевич
37. Долгополов Сергей Владимирович
38. Шелистов Владимир Сергеевич
39. Чупрынина Дарья Александровна
40. Левашов Андрей Сергеевич

По гуманитарному 
направлению

1. Александрова Елена Николаевна
2. Гурская Марина Михайловна

3. Юрченко Наталья Николаевна
4. Гассий Виолетта Валерьевна
5. Козырь Наталья Сергеевна
6. Шаповалов Сергей Николаевич
7. Ланская Дарья Владимировна
8. Гнедаш Анна Александровна
9. Решетняк Татьяна Александровна
10. Алеников Александр Сергеевич
11. Бочкова Елена Владимировна
12. Аванесян Айкуш Ашотовна
13. Рындина Ирина Валерьевна
14. Кумпан Екатерина Николаевна
15. Книжникова Светлана Витальевна
16. Сергеева Бэлла Владимировна
17. Плотичкина Наталья Викторовна
18. Ткач Дарья Сергеевна
19. Рябченко Наталья Анатольевна

20. Матевосян Мария Гендриховна
21. Богдашев Илья Владимирович
22. Лукожев Хусен Манаевич
23. Кротова Марина Александровна
24. Дружинина (Мцхвариашвили) Алек-
сандра Димовна
25. Шкуренко Алина Игоревна
26. Шевченко Ксения Игоревна
27. Костецкий Владислав Андреевич
28. Чулков Александр Сергеевич
29. Савченко Андрей Павлович
30. Кидакоева Зарема Шихамовна
31. Пономаренко Людмила Викторовна
32. Арумова Евгения Сергеевна
33. Башмаков Игорь Станиславович

ПоБедИТелИ КонКуРСА «луЧшИе Молодые уЧёные КуБГу» 2014 г.

от загрязнений и выработка элек-
тричества. Высоко оценили проект и 
на форуме «Крым Hi-Tech 2014», где 
команда микробиологов была удосто-
ена серебряных медалей. В МГУ им. 
Ломоносова прошла Международная 
биологическая универсиада. Команда 
нашего вуза, в составе которой были 
Наталья Жарченко, Николай Лень, 
Дмитрий Миков, стала третьей из 
44 команд. 

- Мы изучаем установки МТЭ 
(микробных топливных элементов), 
строим их сами, придумываем дизайн 
и испытываем в различных физико-
химических условиях, кроме того 
подбираем наиболее эффективные 
сообщества микроорганизмов, - по-
ясняет студент 4 курса факультета 
биологии Тимур Шеуджен. 

В мире подобные разработки сей-
час активно развиваются. Во многих 

странах они реализуются на практике. 
Ученым КубГУ удалось полностью за-
менить иностранные материалы на от-
ечественные. Это значительно сокра-
тило затраты. Новая технология была 
успешно испытана в лаборатории. 

- В специальной емкости была вос-
создана модель озера Карасун. Дно 
ее заполнено илом, взятым из этого 
водоема. В емкость помещены два 
электрода, которые при замыкании 
электрического провода вырабаты-
вают электроэнергию, - рассказывает 
Никита Волченко, научный сотрудник 
центра биотехнологий, преподаватель 
КубГУ.

Сейчас биологи стремятся к мас-
штабированию установки, чтобы 
реализовать созданный проект на 
практике. 

Но, как известно, делу время, а 
потехе час. На кафедре микробио-

логии очень интересно, особенно 
в профессиональный праздник. В 
этот день проходят конкурсы между 
студентами третьего и четвертого 
курсов. Разнообразие заданий удив-
ляет: передача реактива на скорость, 
лепка из пластилина химических 
процессов, биологические скорого-
ворки, взятие отпечатков с сенсора 
смартфонов и даже самая высокая 
башня из пробирок. Развлекаются 
микробиологи так же, как и рабо-
тают, - с умом. Недавно молодые 
ученые приняли участие в «Квесте 
в реальности». Смысл игры в  том, 
чтобы выбраться из комнаты путем 
решения головоломок и загадок, 
поиска ключей и потайных замков. 

Вот насколько многообразна и ин-
тересна жизнь микробиологов. 

Диана ПЕСТОВА

В 2014 студенты и сотрудники 
биологического факультета до-
стигли значительных результатов. 
Удивительно, но молодые ученые 
успевают не только учиться, но и 
вести активную научную деятель-
ность, участвовать в конкурсах и 
конференциях.

Основная цель, которую поста-
вили биологи КубГУ, - развитие аль-
тернативной энергетики в области 

микробных топливных элементов. На 
XIII Международном инвестиционном 
форуме в Сочи ученые представили 
уникальную технологию. В основе 
работы - применение специальных 
микроорганизмов, которые пита-
ются иловыми отложениями. После 
заселения в иловые массы они на-
чинают работать, выделяя при этом 
электроэнергию. Проект реализует 
сразу две задачи: очистка водоема 

уникалЬные Открытия 
микрОБиОлОгОв

ГодоВщИнА 
оСВоБожденИя 
КРАСнодАРА

В Кубанском государственном университете 
12 февраля студенты провели ряд меропри-
ятий, посвященных 72 годовщине освобож-
дения Краснодара от немецко-фашистских 
захватчиков.

Начался день у памятника «Зенитка», располо-
женного на ул. Ставропольской, где студенты фа-
культета математики и компьютерных наук вместе с 
ветеранами приняли участие в митинге и возложили 
цветы к мемориалу.

Затем в университете состоялось расширенное 
заседание Клуба патриотического воспитания, 
которое открыл Почетный председатель клуба, 
председатель военного комитета ЗСК, Герой России 
Е.Д. Шендрик. Во встрече приняли участие ветеран 
Великой Отечественной войны, фронтовой раз-
ведчик, профессор юридического факультета А.П. 
Чугаев, и.о. проректора по воспитательной работе 
и социальным вопросам, доктор философских наук, 
профессор В.М. Юрченко и председатель Совета 
ветеранов КубГУ Г.А. Бикмашев.

Члены клуба обсудили вопросы, связанные с 
совершенствованием системы функционирования 
клубов патриотического воспитания на факультетах, 
с подготовкой и проведением мероприятий ко Дню 
Победы, участием студентов в военно-прикладных 
видах спорта и другие.

Ректор КубГу –  
М.Б. Астапов

Приказом Министерства об-
разования и науки Российской 
Федерации Михаил Борисович 
Астапов утвержден в долж-
ности ректора Федерального 
государственного бюджетного 
образовательного учреждения 
высшего профессионального 
образования «Кубанский го-
сударственный университет» 
с 12 февраля 2015 года по 11 
февраля 2020 года.

Основанием для издания 
приказа Минобрнауки России 
послужило решение конфе-
ренции научно-педагогических 
работников, представителей 
других категорий работников 
и обучающихся по выборам 
ректора КубГУ, которая со-
стоялась 23 января 2015 года. 
Кандидатуру М.Б. Астапова 
поддержали 80,2% делегатов 
конференции.

Верные науке
В Колонном зале Дома 

союзов в Москве впервые 
состоялось торжественное 
мероприятие «За верность 
науке» и церемония вручения 
одноименной премии в об-
ласти популяризации научных 
достижений.

С приветственным словом 
перед участниками выступил 
министр образования и науки 
Российской Федерации Д.В. 

Ливанов. В мероприятии при-
няли участие известные актеры 
театра и кино, почетными гостя-
ми стали более 400 ученых из 
60 субъектов страны.

Кубанский государствен-
ный университет представля-
ли лауреаты грантов Прези-
дента Российской Федерации 
для государственной под-
держки молодых российских 
ученых 2014 года доцент 
кафедры государственной 
политики и государственного 
управления, кандидат поли-
тических наук Анна Гнедаш и 
доцент кафедры радиофизики 
и нанотехнологий, кандидат 
биологических наук Степан 
Джимак.

Победители кокурса 
«ярмарка идей»

Кубанском государствен-
ном университете состоялся 
финал конкурса «Ярмарка 
идей». Основная цель конкур-
са - привлечение студентов 
и аспирантов к активному 
участию в научно-исследо-
вательской, творческой и ин-
новационной работе, а также 
создание условий для закре-
пления талантливой молодежи 
в сфере науки, предпринима-
тельства и образования, выяв-
ления и поддержки наиболее 
одаренных из них.

В финал вышли 20 про-
ектов, каждый из которых был 
презентован представителями 

проектных групп. Все проекты 
прошли процедуру жесткой 
конструктивной критики со 
стороны экспертного совета 
конкурса. Победители были 
определены в пяти номинациях.

В номинации «Лучший про-
ект, направленный на развитие 
высокотехнологичных произ-
водств и услуг» победителем 
стал студент филиала КубГУ в 
г. Славянске-на-Кубани Виктор 
Гладких с проектом «Онлайн 
конструктор адаптивных те-
стов i-test.pro» (научный ру-
ководитель – С.А. Поздняков).

Лучшим социально-эко-
номическим проектом была 
признана работа студента фа-
культета журналистики Сергея 
Панченкова «Онлайн-журнал 
“ПОЛИС”» (научный руководи-
тель – Ю. М. Павлов).

Лучшим проектом, направ-
ленным на развитие экономики 
Кубани, стал проект «Будущее 
за нами», созданный группой 
студентов филиала КубГУ в г. 
Геленджике - Дианой Бенде-
лиани, Татьяной Павликовой, 
Еленой Демирчиевой, Ксенией 
Хрисостомовой и Александрой 
Зонис под руководством Т.И. 
Кузьминой и К.А. Блохина.

В номинации «Лучший 
предпринимательский проект» 
победила студентка экономи-
ческого факультета Светлана 
Огурцова с проектом «Кули-
нарный сервис “Готовим с 
радостью”».

Лучшей научной разра-
боткой была признана «Раз-
работка установки на осно-
ве микробного топливного 
элемента мембранного типа 
для доочистки органических 
сточных вод и генерации низ-
ковольтного тока» студента 
биологического факультета 
Тимура Шеуджена (научный 
руководитель – Н.Н. Волченко).

новый зарубежный 
партнер

Кубанский государственный 
университет приобрел нового 
зарубежного партнера, заклю-
чив договор о сотрудничестве с 
Ереванским государственным 
университетом языков и соци-
альных наук имени В. Брюсова, 
г. Ереван (Армения).

Среди основных направ-
лений сотрудничества – со-
вместные проекты в области 
образования и науки, включая 
обмен профессорско-препо-
давательским составом, сту-
дентами и административным 
персоналом, а также проведе-
ние совместных конференций, 
семинаров и летних школ. 
Подготовка аспирантов и док-
торантов на условиях соруко-
водства диссертационными 
исследованиями станет одним 
из приоритетных направлений 
сотрудничества. 

Первый совместный проект 
– телемост «Что мы знаем о 
России и Армении» - состоится 

весной 2015 года и пройдет в 
формате дружеской встречи в 
лучших традициях гостепри-
имной Армении и многона-
циональной Кубани.

С лекциями на Кипр
Весной 2015 года профес-

сор кафедры социальной ра-
боты, психологии и педагогики 
Кубанского государственного 
университета А.А. Остапенко 
прочитает курс лекций по 
православной педагогике в 
городе Лимассоле (Кипр). 

Благодаря контактам Куб-
ГУ и Святой Лимассольской 
митрополии Кипрской право-
славной церкви, такая встреча 
пройдет не в первый раз. В 
декабре 2014 профессор А.А. 
Остапенко уже получал при-
глашение от Лимассольской 
митрополии для чтения ав-
торских лекций, что стало воз-
можным в рамках реализации 
совместного проекта Святой 
Лимассольской митрополии 
Кипрской православной церк-
ви и Православного Свято-
Тихоновского гуманитарного 
университета.

А.А. Остапенко отмечает 
интерес слушателей к своим 
курсам, а также с благо-
дарностью вспоминает о 
внимании, оказанном ему во 
время посещения главных 
православных святынь Кипра: 
храма Святого Лазаря в Лар-
наке, Киккского монастыря и 

монастыря Ставровуни, в ко-
тором находится часть древа 
Креста Господня.

Спортивные победы
Первенство России по лег-

кой атлетике завершилось в 
Смоленске. В нем принимали 
участие юноши и девушки в 
возрасте до 18 лет из 64 реги-
онов страны.В секторе прыж-
ков в длину лучший результат 
показала студентка Института 
начального и среднего про-
фессионального образования 
Кубанского государственного 
университета Полина Лукья-
ненкова. Она «улетела» на 5,93 
метра и завоевала золотую 
награду Первенства.

Еще один высокий результат 
показал студент филиала КубГУ 
в Славянске-на-Кубани мастер 
спорта международного клас-
са Александр Грипич. Он стал 
серебряным призером между-
народного турнира по лег-
кой атлетике «Karlsruhe - IAAF 
Indoor Meet», который прошел 
в немецком городе Карлсруэ. В 
прыжках с шестом в помещении 
лучшим результатом спортсме-
на стала высота 5,73 метра. 
«Золото» взял олимпийский 
чемпион Рено Лавилленье (5,86 
м) из Франции.

По материалам 
сайта Кубанского 
государственного 

университета

пульс университета

В российской истории 23 фев-
раля как День Советской Армии и 
Военно-Морского флота отмечал-
ся «в ознаменование всеобщей 
мобилизации революционных сил 
на защиту социалистического От-
ечества, а также мужественного 
сопротивления отрядов Красной 
Армии захватчикам».

Сразу после победы вооруженно-
го восстания большевиков в Петро-
граде 7-8 ноября 1917 года Советской 
власти пришлось вести борьбу не 
только с внутренними врагами, но и 
с внешними - продолжалась Первая 
мировая война и боевые действия 
шли на территории России.

Советское правительство с целью 
защиты Советского государства от 
кайзеровской Германии приступило 
к организации регулярных воору-
женных сил. 28 января 1918 года 
председатель Совета Народных 
Комиссаров В. И. Ульянов (Ленин) 
подписал декрет «Об организации 
Рабоче-Крестьянской Красной Ар-
мии (РККА)», а 11 февраля декрет 
«Об организации Рабоче-Крестьян-
ского Красного Флота (РККФ) ». В 
Красную Армию и Красный Флот 
принимались трудящиеся, добро-
вольно изъявившие желание служить 
в рядах вооруженных защитников 
Отечества.

18 февраля 1918 года австро-
германские (только немецких ди-

визий было 39) и турецкие войска, 
вероломно нарушив перемирие, 
заключенное 15 декабря 1917 года, 
вторглись в Советскую Россию и 
приступили к оккупации Украины, 
Белоруссии и Прибалтики.

21 февраля германские войска 
захватили Минск. В этот день Со-
ветское правительство обратилось 
к народу с воззванием "Социали-
стическое Отечество в опасности!".

23 февраля в Петрограде был 
проведен день Красной Армии под 
лозунгом защиты социалистического 
Отечества от "кайзеровских войск". 
Только в Петрограде на отпор врагу 
поднялись десятки тысяч добро-
вольцев. Вновь сформированные 
части РККА сразу же вступали в бой 
против германских войск.

Надо сказать, что многие истори-
ки ставят под сомнение факт какой 
бы то ни было заметной победы в эти 
дни 1918 года. Газеты того времени 
не содержат победных реляций. Не 
говорили о годовщине победы и 
через год - в 1919 г. Подобные упо-
минания начали появляться лишь в 
начале 20-х годов.

С 1922 года 23 февраля приобре-
ло характер большого всенародного 
праздника - как День рождения Крас-
ной Армии. 22 февраля 1922 года на 
Красной площади состоялся парад 
войск Московского гарнизона, а 
вечером - торжественное заседание 

Моссовета совместно с представи-
телями воинских частей Московского 
гарнизона. 

С 2002 года по решению Государ-
ственной Думы ФС РФ 23 февраля 
в России является нерабочим днём 
и эта дата отмечается как «День за-
щитника Отечества» в соответствии 
с Федеральным законом РФ «О днях 
воинской славы (победных днях) 
России» (1995 год).
Этот день в военной летописи

23 февраля 1943 года. Разгром 
немцев под Сталинградом, взяты в 
плен почти двести тысяч солдат и 
фельдмаршал Паулюс.

В Москве была получена теле-
грамма от президента США Фран-
клина Рузвельта: «Примите наше 
глубокое восхищение Красной Ар-
мией, ее великолепными, непре-
взойденными во всей истории до-
стижениями. Она остановила врага 
под Ленинградом, под Москвой, на 
Кавказе и, наконец, в бессмертном 
Сталинградском сражении сама 
перешла в великое наступление».

23 февраля 1944 года. В канун 
26-й годовщины Красной Армии 
наши войска форсировали Днепр, и 
Президиум Верховного Совета СССР 
принял Указ о присвоении звания 
Героя Советского Союза более чем 
двумстам генералам, офицерам, 
сержантам и рядовым. Несколько 
тысяч воинов были награждены ор-

денами и медалями.
Начинался третий, и заклю-

чительный, период Великой От-
ечественной. В рядах действующей 
армии находилось свыше шести 
миллионов солдат и командиров. А 
на вооружении имелось пять тысяч 
танков, девяносто тысяч орудий, во-
семь с половиной тысяч самолетов. 
Это была сила, способная оконча-
тельно сокрушить врага.

23 февраля 1945 года. Приказ 
Верховного Главнокомандующего за 
номером пять об итогах зимнего на-
ступления. Наша земля уже очищена 
от захватчиков, нанесен небывалый 
удар от Балтики до Карпат.

Второй и Третий Белорусские 
фронты ведут бои в районе Ке-
нигсберга, Первый Украинский 
вышел на Одер. Завершены Висло-
Одерская, Варшавско-Познанская, 
Сандомиро-Силезская операции. 
Советские люди пользуются каждой 
минутой, чтобы послушать радио: 
на сколько еще наши продвинулись, 
какие города взяли?

Прислал послание Уинстон Чер-
чиль: «Будущие поколения признают 
свой долг перед Красной Армией так 
же безоговорочно, как это сделали 
мы, дожившие до того, чтобы быть 
свидетелями этих великолепных по-
бед.». Впереди были еще два месяца 
ожесточенных боев и самый упорный 
- за Берлин.

Поздравляю вас с празд-
ником, олицетворяющим ве-
ликую силу нашей страны и 
ее народа – с Днем воинской 
славы России! Советские и 
российские войска обрели ее 
на полях сражений. Изначаль-
но в этом дне заложен огром-
ный смысл - любить, почитать 
и защищать свою Отчизну, а в 
случае необходимости уметь 
достойно ее отстоять. 

Это праздник всех, кто 
стоял на защите в Великую 
Отечественную войну, кто ох-

раняет нас сейчас, это празд-
ник мальчишек, которые в 
будущем готовы постоять за 
честь Родины. Это праздник 
всех, кто не побоится в тяже-
лую годину постоять за себя, 
за свою семью и близких. 23 
февраля – это праздник на-
стоящих мужчин.

Особое внимание и значе-
ние он приобретает сегодня - в 
год 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. В России 
Великая Отечественная война 
коснулась абсолютно каждой 

семьи. Для всех победа - это 
величайший подвиг народа за 
всю мировую историю, но это 
такая трагедия, которая ни в 
коем случае никогда больше 
не должна повториться.

В настоящее время, не-
смотря на все сложности, мы 
можем быть спокойны за мир 
на нашей земле, за чистое 
небо над головой благодаря 
настоящим защитникам и па-
триотам Родины.

М.Б. АСТАПОВ

дорогие ветераны, студенты, педагоги и сотрудники! 

истОрия праздника 23 февраля -  
дня защитника Отечества
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круглый стол "историческая память"

обидное.
К сожалению, выросло целое 

поколение родства не помнящих. 
Это подтверждают и соцопросы 
на улицах нашего города. Когда 
задаешь такие вопросы, как: «А 
вы знаете, когда был освобожден 
Краснодар?», «Где находится Ма-
лая земля?», - в ответ – тишина. 
Все эти примеры свидетельству-
ют о том, что мы многое забыли. 
А главное, о многом не говорим. 
Но если и говорим, то в основном 
при проведении мероприятий, 
связанных с юбилеями. 

Чтобы помочь подрастающе-
му поколению избежать таких 
провалов в памяти, мы издали 
в прошлом году книгу, посвя-
щенную сражающейся Кубани. 
До этого была выпущена книга, 
тоже достаточно интересная, 
- «Краснодар в годы Великой 
Отечественной войны». Сейчас к 
изданию готовится книга «Крас-
нодар в 1941-1945 годы», издает-
ся монография, которую готовят 
ученые нашего университета. 

А.В. Ващенко: Проблема 
исторической памяти стала очень 
актуальной в последнее время. 
В ее исследовании существует 
два подхода. Первый - объек-
тивно-профессиональный. При 
этом подходе важно достижение 
истины. Здесь важны документы, 
очевидцы, мемуары, методика и 
т.д. В дело вступают различные 
научные методы: сравнительный, 
дедуктивный, индуктивный и про-
чее. И есть другой подход к исто-
рии: я его называю инструмен-
тальный, или прикладной. Цель 
этого подхода – не достижение 
истины исторической, а другое. 
Что это другое? Например, цель 
данного подхода – увеличить ту-
ристическую привлекательность 
региона. На этом построен весь 
туристический бизнес в мире. Но 
есть и цели политические. Было 
бы хорошо, если бы историческая 
память не переходила в область 
политики. Но, к сожалению, это 
не так. Появляются так назы-
ваемые мемориальные законы, 
т.е. законы, которые фиксируют 
определённую ситуацию в исто-
рии. Например, в Германии и во 
Франции за отрицание холоко-
ста – уголовное дело. Немецкий 
историк Э.Нольте, изучающий 
типологию фашизма, не сомне-
вается, что смерть 6 млн евреев 
– это преступление. Но почему 
тогда гибель 32 млн советских 
людей никак не называется? 
Почему делается акцент именно 
на одной национальности? Ведь 
гибель любого человека – это 
трагедия. Будь он еврей, поляк, 
цыган, русский и т.д. Начинают 
появляться учреждения, напри-
мер Институт национальной 
памяти в Польше или Институт 
голодомора в Украине, где умал-
чиваются одни факты и преувели-

чиваются другие с политической 
целью. В период голодомора 
голод косил только украинцев? 
Другие от голода не погибали? 
В 20-30-е годы на Кубани из-за 
голода целые станицы вымирали. 
Голод не избирателен по этни-
ческому признаку или по рели-
гиозному. Голод для всех голод. 
Но это делается с определённой 
политической целью. Проблема 
обоюдно острая. Сейчас Госдума 
рассматривает закон о борьбе 
с фальсификацией истории по 
Великой Отечественной войне. 

Касаясь темы Украины… Есть 
такой философ, политолог Ноам 
Хомский, у него есть интересная 
книга «Будет так, как мы хотим». 
Он критик американской систе-
мы. Одна из его идей связана с 
тем, что в период глобализации 
историческая память не нужна. 
Что лидеры глобализации, а это 
сейчас страны Запада, дубиной 
просто вышибают эту историче-
скую память. А почему? Потому 
что память – одна из составных 
частей суверенитета. Она по-
зволяет народу осознавать себя 
как народ, иметь свои интересы, 
защищать свою страну. Суть 
процесса глобализации заключа-
ется в том, что этот суверенитет 
необходимо перемолоть. При 
глобализации суверенитет не 
нужен, потому что глобализация, 
как процесс экономический, 
должна убирать все препятствия 
для свободного движения ка-
питалов, рабочей силы, услуг 
с тем, чтобы бизнес имел не-
ограниченную свободу в любой 
точке планеты. Именно поэтому 
историческая память не нужна. 
Нужны лишь рабочие руки. В про-
блеме кризиса на Украине много 
факторов, но одни из них – это 
украинские земли, это залежи 
сланцевого газа на Востоке, это 
интересы американских компа-
ний. К этому кризису шли очень 
долго, его готовили. Оказалось, 
что, используя современные 
информационные технологии, 
можно перепрограммировать 
целое поколение. Это начина-
лось даже не с исторической 
памяти, а с интересов крупных 
корпораций получать крупные 
доходы. А как корпорация может 
получить максимальный доход? 
Выпускать стандартную дешёвую 
продукцию и распространять её 
на широкие массы населения, 
чтобы обеспечивать рынок. Идёт 
такая массированная реклама: 
круто носить джинсы, бейсболку, 
футболку, пить определённые 
напитки, пепси например, есть 
определённую еду, носить опре-
делённые часы и т.д. Тогда ты – 
крутой. Если у тебя этого нет, ты 
– лузер. В итоге появляется поко-
ление-пепси и т.д. Точно так же с 
помощью этих технологий можно 
сформировать поколение, для 

которого Бандера будет героем. 
А это уже можно использовать 
в политический целях, в войне, 
где хотите. Это продолжалось 25 
лет. Результат мы сейчас видим 
на Украине. 

Ахад Бикбаев: В последнее 
время в Интернете появилось 
много видеороликов, где моло-
дым людям задаются довольно 
простые вопросы по истории, 
но ответов они, как правило, не 
дают. И вообще отношение со-
временной молодежи к Великой 
Отечественной войне не личное, 
не эмоциональное, а опосре-
дованное какое-то. Ну была во-

йна, ну мы победили, - все! Нет 
уважительного отношения к тем 
событиям, к героям, к подвигам, 
которые тогда совершались. 
Молодые люди не понимают, 
в какой стране они живут, и не 
чувствуют связи с предыдущими 
поколениями. Я считаю, что это 
большая проблема. Может быть, 
она связана с тем, что в семье не 
закладывается память к павшим 
и к историческим событиям? 
Ведь не все семьи отмечают 9 
Мая. Или это связано с препо-
даванием истории в школе, с 
проблемами образования?

В.И. Черный: Все начинается 
с семьи. Школе и вузу приходится 
заниматься молодым человеком, 
когда он, как говорится, уже не 
поперек лавки лежит. Надо зани-
маться воспитанием, формиро-
ванием патриотических качеств, 
любви к своей Родине, к малой 
Родине, к родителям, к старшим 
уже с рождения, как делается на 
Кавказе. А у нас, к сожалению, 
это все запущено, в чем вина и 
учителей, и родителей, и обще-
ства всего, к сожалению.

Н.П. Кравченко: России 
не раз приходилось защищать 
свои национальные интересы, 
зачастую ценой масштабных 
человеческих, территориальных 
и экономических потерь. Это 
наблюдалось и во времена тата-
ро-монгольского ига, и в войнах 
с наполеоновскими и гитлеров-
скими войсками. Каждый раз 
Россия успешно отстаивала свою 

государственность и независи-
мость, ее народ вставал в едином 
порыве на защиту Родины и был 
непобедим перед лицом прямой 
угрозы. Но сегодня, в XXI веке, 
Россия сталкивается с иной 
угрозой — проблемой фальсифи-
кации и неоднозначной трактовки 
исторических событий некоторы-
ми странами, несущей в себе как 
внешние, так и внутренние риски 
для нашей страны. Фальсифи-
кация стала мощным оружием 
против России. Считаете ли вы, 
что для нашей страны и знание 
российской истории и уважение 
к ней становятся сегодня важней-
шими факторами обеспечения 
национальной безопасности?

А.В. Ващенко: Конечно. Зна-
ете, почему на Западе нас не 
любят, не просто русских, а со-
ветских, скажем так, не любят 
Россию. Они нас считают нестан-
дартными, непредсказуемыми, 
они считают, что наши модели 
поведения невозможно пред-
сказать, а это вносит дисбаланс, 
по их мнению, в международную 
систему. Мы, говоря их термино-
логией, креативные, понимаете, 
а это вызывает страх. Например, 
у американцев атомная бомба 
появилась в 1945 году, а у нас 
в 1949 году. А вот четыре года, 
когда у нас не было бомбы, что 
нам было делать? Тот же Сталин, 
ну, наверное, с подачи воена-
чальников говорил: знаете что, 
мы просто перенесем войну на 
территорию Соединенных Шта-
тов Америки, через Берингов 
пролив. Для того чтобы они не 
применили ядерную бомбу, мы 
будем сражаться с ними вруко-
пашную. Это креатив? Креатив!

1962 год, у нас не было стра-
тегических ракет, которые до-
летали бы до территории США, у 
нас были тактические ракеты. Мы 
взяли и разместили эти тактиче-
ские ракеты на Кубе, сделали их 
стратегическими. И вот впервые 
за всю историю США их терри-
тория оказалась под ударом. Это 
креатив? Креатив! То же самое 
касается исторической памяти. 
В Европе я часто встречал такое 
мнение: что вы с этой войной 
носитесь, ну невозможно всё 
время думать о войне, о ваших 
потерях, о ваших страданиях, 
уже весь мир ушел вперед, за-
быв это. И вам же легче будет, 
вы же от этого освободитесь. И, 
собственно говоря, в Японии, в 
Германии это забыли. У японских 
школьников спрашивают, кто на 
них сбросил атомную бомбу, они 
отвечают – Советский Союз. И 
нормально, а чего?! Они забыли 
и живут хорошо.

Хотя, честно говоря, что, ко-
нечно, проблема забвения есть и 
у нас. У нас не только нет пред-
сказуемого будущего, у нас еще и 
прошлое тоже непредсказуемое. 
Оно постоянно меняется. И те, 
кто знал историю лучше всех, 
теперь знают ее хуже всех. 

Почему бои развернулись 
такие идеологические вокруг 
Второй мировой и Великой От-
ечественной. Это последний 
рубеж обороны. Если и тут мы 
дадим слабину, то в прошлом 
нам будет цепляться не за что. 
Тогда все, на чем нас воспитыва-
ли, рухнет. И это сразу создаст 
такой исторический нравствен-
ный вакуум, который будет за-
полняться не очень полезной 
информацией. Вот такой пример 
приведу: Япония после Второй 
мировой войны. Ведь у них была 
очень мощная идеология, они 
считали, что боги создали только 
японцев. Они потомки богини 
солнца Аматерасу, император 

вообще прямой потомок, и он 
не мог в принципе проиграть, 
потому что они самые великие. 
И тут они проиграли. Пред-
ставляете?! Нация в шоке! Во 
все, что они верили веками, все 
рухнуло. Вакуум полный, словно 
все с дискеты стерлось. И тут по-
явились американцы: Голливуд, 
американские фильмы. И это 
стало накладываться в японский 
менталитет. 

Информационная  
война

Мария Голобородько: Ска-
жите, на ваш взгляд, кто на 
данном этапе российско-укра-

инского конфликта выигрывает в 
информационной войне?

А.В. Ващенко: Я думаю, что 
на территории Украины мы ее 
проиграли. Россия всегда из-
бирает путь защиты, мы всегда 
отвечаем на какие-то шаги и не 
совершаем наступательных дей-
ствий. Нам надо усердно изучать 
методы и правила информацион-
ной войны. Нам надо защищать 
интересы своего государства и 
делать так, чтобы ему было хоро-
шо. Пока давление мировых СМИ 
настолько мощное, что они нас 
пытаются убедить в отсутствии 
у России союзников. Один бол-
гарский профессор сказал так: 
«Россия стоит под фонарем, а это 
самое светлое место, поэтому 
вы не видите, сколько людей из 
темноты тянется к вам и сколько у 
вас союзников и сочувствующих». 

В.И. Черный: Я согласен, что 
на первом этапе мы проигрыва-
ли, но сейчас ситуация меняется 
благодаря нашим журналистам. 
На месте боев работают толь-
ко российские представители 
СМИ, уже четыре российских 
журналиста погибло. Бывший 
руководитель военного комитета 
Североатлантического альянса, 
отставной генерал Харальд Куят 
не так давно заявил, что рос-
сийская регулярная армия не 
участвует в боевых действиях на 
Востоке Украины. Это доказыва-
ет, что информация наших СМИ 
оставляет отпечаток на Западе.

Дарья Кракотец: В послед-
нее время мы очень часто слы-
шим достаточно «интересные» 
заявления политиков (к примеру, 
высказывание А.П. Яценюка о 

том, что СССР в 1941 году напал 
на Германию, или речь П.А. По-
рошенко, в которой он говорит 
о том, что факт дарения Крыма 
Украине является не больше, чем 
мифом). Говорят ли подобные 
высказывания о безграмотности 
первых лиц государства в сфере 
истории или это является целена-
правленным пренебрежением ею?

А.В. Ващенко: То, о чем вы 
говорите, есть не что иное, как 
информационная война. Есте-
ственно, эти люди знают, о чем 
говорят, у них неплохое образо-
вание. Подобные высказывания 
делаются специально. Но то, что 
ни у Украины, ни у ее союзника, 
Америки, ничего на нас нет, – это 
факт. Я очень часто общаюсь со 
своими американскими колле-
гами, и, поверьте мне, в этой 
стране очень высококвалифи-
цированные специалисты. Как 
специалиста в этой области меня 
удивляет, когда президент США 
вместо того, чтобы ссылаться на 
своих специалистов, у которых 
есть огромные технические воз-
можности, пользуется инфор-
мацией из социальных сетей. 
Это лишний раз подтверждает, 
что у них абсолютно ничего на 
нас нет. Поэтому они и ведут 
против нашей страны обычную 
информационную войну, кото-
рая выражается, в том числе, в 
тех высказывания, о которых вы 
упомянули.

надо включать  
мозги

Арсен Арутюнян: Я хотел 
бы вернуться к вопросу Дарьи 
Кракотец о том, что некоторые 
современные политики, такие как 
Яценюк и Порошенко, выступают 
на публике с заявлениями, явно 
искажающими исторические 

факты. Многие верят им. Пробле-
ма, на мой взгляд, заключается 
в незнании людьми своей исто-
рии. Так как же сделать историю 
более популярной, чтобы народ 
не верил ложным заявлениям 
политиков? 

А.В. Ващенко: Популяриза-
ция истории – вещь, конечно, хо-
рошая, но мне кажется, что нужно 
просто научить людей думать, 
анализировать и сопоставлять 
факты. Такой пример: все гово-
рят, что сталинский режим был 
очень суров и жесток. Да. Было 
очень много репрессий, много 
расстреляно людей. Такой суро-
вый сталинский режим. Это один 
факт. Другой факт: марши быв-
ших эсэсовцев в прибалтийских 
республиках, которые раньше 
были в составе Советского Со-
юза, марши эсэсовцев на Украи-
не. Это означает, что сталинский 
режим был не очень жесткий, как 
нас пытаются убедить. Потому 

что эти люди выжили, сохранили 
форму, регалии и ненависть к 
нашей стране. 

А сколько было активных пре-
дателей? Семьсот тысяч. При-
мерно двести пятьдесят тысяч 
человек, кто принимал участие 
в казнях, пытках, по документам 
расстреляны либо получили 
пожизненные сроки, остальных 
выпустили. А в 1956 году, после 
смерти Сталина, была еще и 
амнистия. Вот отсюда и пошло: 
Западная Украина, восхваление 
Бандеры, марши эсэсовцев в 
бывших прибалтийских респу-
бликах. То есть нужно не по-
пуляризировать историю, надо 
просто учить человека думать, 
анализировать, соединять фак-
ты, чтобы человек задавал себе 
вопросы: «Почему, почему так 
происходит?» 

В.И. Черный: Почему в При-
балтике маршируют до сих пор? 
Потому что в годы войны в войска 
СС вошли 150 000 человек. Они 
все остались. В Красную армию 
они направили меньше солдат, 
чем в войска СС. Охраняло все 
концентрационные лагеря в 
основном местное население, 
и не менее жестоко, чем немцы, 
обращалось с пленными. По-
этому вот и получается, что они 
маршируют. А вы знаете, что 
на Украине 20% из призванных 
изъявило желание идти в армию, 
остальные не хотят служить, уез-
жают. Но 20% осталось. Почему? 
Потому что их воспитала новая 
Украина. 25 лет они учились 
по таким учебникам, которые 
формировали русофобские на-
строения. 

Сергей Панченков: Некото-
рые украинские историки счита-
ют, что Кубань – законная часть 
Украины, поскольку первыми 
здесь стали селиться запорож-
ские казаки. А есть ли реальные 

юридические основания относить 
Кубань к Украине?

В.И. Черный: Расселение на 
Кубани произошло в 1792 году. 
Да, первыми были запорожцы. Но 
потом сюда стали переселяться 
из других областей, не только 
украинских. Украины ведь как 
государства тогда не было. Те 
территории, откуда селились 
казаки, были российские. Эти 
все приморские города, осно-
вала Екатерина. И Одесса, и 
Симферополь, и Севастополь, и 
Николаев, и Херсон и т.д. И по-
том началось заселение с других 
регионов России, в том числе 
центральных. Уже к моменту 
первой переписи в 1897 году со-
отношение русских и украинцев 
было больше в пользу русских. 

Да, были попытки у запо-
рожских казаков к Украине при-
соединиться в 1919, когда они 
поехали на Парижскую мирную 

конференцию. И как с ними 
обошлись? Деникин повесил 
руководителя кубанских казаков. 
Остальных выстроили в Казачьей 
раде, зачитали приказ Деникина, 
запретивший им всю атрибутику. 
Деникин сказал: «Россия была 
единой и неделимой. И Кубань 
была и будет частью России». 
А если говорить о юридических 
претензиях, то нет таких. Запо-
рожцы пришли толпой, а уже тут 
власть избиралась и формирова-
лась из всех, кто сюда прибыл. В 
том числе из запорожцев. 

Анастасия Кравченко: Вы 
говорили, что исторические 
факты можно по-разному «по-
вернуть», рассмотреть разные 

грани. Молодежь зачастую не 
видит этих граней, делит все на 
«черное» и «белое». С чем это 
связано?

А.В. Ващенко: Это фено-
мен массовой культуры, кото-
рая создает стереотипы. Есть 
определенная ситуация – надо 
действовать определенным об-
разом. Например, есть опас-
ность – значит, ты, как Рэмбо, 
достал пулемет и всех покрошил. 
Бросил любимый – значит, «Сан-
та-Барбара». Создаются некие 
оценочные клише. Когда чело-
веку некогда задуматься, он вос-
принимает клише, накладывает 
на личный опыт, переживает. Это 
чисто психологический момент… 
Знаете, я считаю очень мудрыми 
военных людей: когда впереди 
неизвестность, остановитесь, 
«окопайтесь», все взвесьте, а по-
том уже решайте, куда двигаться. 
Все динамично. 

Диана Пестова: Среди при-
чин исторической неграмотности 
современной молодежи вы на-
звали недоработки семьи, шко-
лы. Но важное значение в этом 

играют и СМИ. Как вы считаете, 
достаточно ли наши журналисты 
освещают исторические темы?

В.И. Черный: Сейчас в крае 
очень много делается в плане 
духовно-нравственного воспита-
ния молодежи, в том числе вос-
питания патриотизма на основе 

истории. Например, экскурсии 
школьников к историческим 
местам: в этническую станицу 
Атамань, на Малую Землю… Но 
публикаций в прессе недостаточ-
но, не в полной мере использу-
ется и пространство Интернета. 

Проблема исторического 
образования

Татьяна Сыровая: Два года 
назад в Москве на заседании 
Совета по межнациональным 
отношениям обсуждали идею 
создания единого учебника по 
истории. Инициатива предло-
жена В.В. Путиным. По мнению 
Президента России, учебники 
должны быть свободны от двой-
ных толкований и выверены 
стилистически. Также планиру-
ется создать единый учебник 
русского языка и единый учебник 
литературы. Но в тоже время в 

некоторых украинских пособиях 
рассказывается, что называемые 
укры вырыли Черное море. Так 
получится ли вообще создавать 
единый учебник? 

А.В. Ващенко: В декабре 
2009 года группой ученых МГУ 
был проведен анализ учебников 
по истории 12 стран постсовет-
ского пространства. Были пере-
ведены и изучены 187 школьных 
учебников истории и учебных 
пособий. По результатам анализа 
авторы доклада констатировали, 
что, за исключением Белоруссии 
и (в меньшей степени) Армении, 
все остальные страны пошли 
по пути преподавания подрас-
тающему поколению национа-
листической трактовки истории, 
основанной на мифах о древности 
своего народа, о высокой культур-
ной миссии предков и о «заклятом 
враге». Общей чертой школьных 
учебников новых национальных 
государств является стремление 
представить контакты с русскими 
и Россией как источник бедствий. 
Присоединение тех или иных 
территорий к России и Рос-
сийской империи, как правило, 
оценивается негативно. Выгоды, 
получаемые народами в рамках 
большого государства, замалчи-
ваются, акцент делается на утрате 
самостоятельности. Сделанные 
выводы говорят о том, что вопрос 
создания единой линии обучения 
истории актуален не только для 
России, но и на всем постсовет-
ском пространстве.

В прошлом году Министер-
ство образования и науки России 
отказалось от идеи ввести в 
школах единый учебник истории. 
Вместо него ведомство предло-
жило разработать единый исто-
рико-культурный стандарт, на 
основе которого будут созданы 
новые пособия. Лично я считаю, 
что на школьном уровне должно 

существовать такое пособие. 
Потому что культурное простран-
ство должно быть в стране для 
всех едино. 

Татьяна Сыровая: Владимир 
Иванович, вопрос к вам. Как вы 
оцениваете вклад кубанцев в 
разгром фашистских войск? И 
правда ли, что душегубки были 
использованы впервые именно в 
Краснодаре?

В.И. Черный: Уже 23 июня 
1941 года в крае было введено 
военное положение. Жители 
Кубани рвались на фронт только 
с одной целью - беспощадно гро-
мить врага. К январю 1942 года 
более 370 тысяч кубанцев были 
призваны в армию, а к августу 
1942 г. – 600 тысяч. Самые боль-
шие потери понес именно Крас-
нодарский край. Человеческие 
потери составили 476 тысяч. В 
сравнение - Москва потеряла 380 
тысяч человек. В Книге памяти 
названы все фамилии. Фашисты 
угоняли советских людей на 
рабский труд в Германию. 130 581 
человек кубанцев было отправ-
лено «в третий рейх». Вернуться 
после войны на Родину удалось 
немногим. На Кубани действова-
ло 86 партизанских отрядов, ко-
торые атаковали комендатуры и 
полицейские участки, а иногда и 
гарнизоны противника, взрывали 
мосты, нарушали коммуникации 
немцев. 

Что касается душегубок. Это 
правда. У нас они были использо-
ваны впервые именно в массовом 
масштабе в октябре 1942 года. 
Немцы расстреляли тринадцать 
тысяч краснодарцев, а семь ты-
сяч умерли в душегубках. И у нас 
много захоронений этому в под-
тверждение. Взять хотя бы за-
хоронение в Чистяковской роще.

Инна Басова: В моей школе 
было не очень качественное пре-
подавание истории. Огромные 
временные периоды загонялись 
в рамки одного-двух уроков, и 

мы абсолютно не успевали про-
работать материал. Насколько 
я знаю, такая ситуация типична 
для многих российских школ. 
Достаточно ли подготовлены 
абитуриенты, поступающие на 
ФИСМО? Школьные пробелы 
как-то сказываются на процессе 
вузовского обучения?

А.В. Ващенко: Проблема 
исторического образования суще-
ствует давно. И это всегда была 
проблема личности учителя. Мне, 
например, с учителем тоже не 
очень повезло. Любовь к истории 
мне привили не в школе. В моем 
населенном пункте жил парень, 
на несколько лет старше меня. 
Он собирал нас, пацанов, и рас-
сказывал про трёхсот спартанцев. 
Мы играли в них, для этого даже 
брали крышки с мусорных бачков 

прОшлОе тОже мОжет БытЬ 
непредсказуемым

в качестве щитов. После этого мне 
хотелось что-то почитать, узнать, 
посмотреть. Историю я учил по 
историческим романам. По ним и 
пытался отвечать на уроке. Напри-
мер, про Спартака по Джованьоли. 

Люди по-разному приходят 
к нам на факультет. У всех свои 
причины. К сожалению, в школе 
сейчас натаскивают на ЕГЭ. Но 
те, кто к нам поступают, должны 
не просто знать какие-то факты, 
а уметь выстраивать их в линии. 
У многих студентов клиповое 
мышление. Как в клипе: то нога 
видна, то рука. А я хочу посмо-
треть полностью фильм. Ответ по 
истории всегда должен идти так: 
причины, ход, итоги, значение. 
Если молодой человек вырвал 
что-то из контекста, он режиссер 
клипа, а не фильма. Я бы очень 
хотел, чтобы студенты моего 
факультета были режиссерами 
фильмов.

Войны, как правило, 
заканчиваются

Инна Басова: Разрешим ли 
конфликт на Украине? Если раз-
решим, то насколько затянется и 
что ждет Россию? 

А.В. Ващенко: Несколько 
лет назад в рамках проекта 
поддержки соотечественников 
за рубежом я ездил в Крым, и 
в Севастополе местное телеви-
дение брало у меня интервью. Я 
сказал, что если Украина в бли-
жайшее время не сменит свой 
курс метания между Западом и 
Востоком, страна просто раско-
лется и будет на грани граждан-
ской войны. Я оказался прав. К 
сожалению, мой прогноз о буду-
щем достаточно пессимистичен. 
Но я очень хочу ошибиться. Если 
переговоры в Минске ничего 
не дадут, алгоритм событий 
будет следующий. Украина как 
государство в прежнем виде 
существовать не сможет. Уже 
произошел раскол, и страна 
находится на грани гражданской 
войны. Руководство страны не 
ведет политику в интересах сво-
его народа. Оно ведет политику 
в интересах других государств, 
а эти государства хотят сле-
дующего: сделать из Украины 
Анти-Россию и использовать 
ее как инструмент изменения 
политической ситуации в на-
шей стране. Поэтому, скорее 
всего, украинская армия будет 
перевооружаться под стандарты 
НАТО. И примерно к 2017 году, 
накануне выборов Президента 
России, они попробуют вернуть 
Крым. Мы будем вынуждены 
вмешаться. Нынешняя цель За-
пада такова, чтобы ухудшить 
экономическ ую сит уацию в 
России и привести к власти про-
западного политика. 

Однако может вмешаться 
украинский народ. Я полагаю, 
что все-таки будет третий Май-
дан. В результате могут прийти к 
власти еще более радикальные 
силы в лице батальонных коман-
диров. Это будет очень жесткая 
фашистская диктатура. Либо 
власть возьмут люди с фронта, с 
оружием. Они как раз и скажут: 
«Хватит!». В этом случае есть 
маленькая надежда, что мой про-
гноз не оправдается. 

В.И. Черный: Но все войны 
заканчиваются. Я думаю, что со-
временный режим на Украине па-
дет, он просто не может больше 
существовать, потому что лиша-
ется с каждым днем поддержки 
населения. Америка вряд ли вме-
шается в этот конфликт, понимая, 
чем это чревато собственно для 
нее. Следующим шагом будет 
полный распад Евросоюза. И 
Америка уйдет из Европы в изо-
ляцию. Это моя мечта.

Собинформ 
Фото Анастасии 

ЛОГВИНЕНКО

В редакции газеты 
«Кубанский 
университет» 

состоялся круглый 
стол о проблемах 

сохранения 
исторической памяти, 
то есть передаваемых 

из поколения в 
поколение сообщений 

о событиях 
прошлого. Благодаря 
исторической памяти 
нацией осознается 

и хранится наследие 
предков, формируется 
любовь к Родине, ее 
культуре и традициям. 

Как известно, основны-
ми источниками формиро-
вания исторической памяти 
являются воспоминания 
ветеранов, учебники исто-
рии, мемуары, хроника, 
документальное кино и т.п. 
Именно из них человече-
ство черпает правду о «де-
лах минувших». Но как по-
лучается, что исторические 
факты передергиваются и 
интерпретируются в зави-
симости от политических 
установок? Что позволяет 
политикам бросаться фра-
зами, идущими вразрез 
с исторической действи-
тельностью, как это сделал 
глава МИД Польши Гжегож 
Схетина, заявивший, что 
концлагерь «Аушвиц-Бир-
кенау» в Освенциме осво-
бодили украинцы? На эти 
и другие вопросы отвечали 
заведующий кафедрой 
новейшей отечественной 
истории В.И. Черный и де-
кан ФИСМО А.В. Ващенко.

Память: последний рубеж 
обороны

В.И. Черный: Я хочу начать 
с того, что этот год – год семи-
десятилетия победы советского 
народа в Великой Отечественной 
войне. 12 февраля исполняется 
72 года со дня освобождения 
столицы Кубани – Краснодара. 
Сегодня Запад, как всегда, пыта-
ется перетянуть одеяло на себя. 
Особенно в этом усердствуют 
американские историки, поли-
тологи, политические деятели. 
Они занижают роль Советского 
Союза в победе над фашистской 
Германией, приписывая заслуги 
себе, а советских солдат называя 
оккупантами. Я просто хочу вам 
напомнить, что Советский Союз 
потерял более 30 миллионов 
человек только в Великой Отече-
ственной войне, которая длилась 
четыре года, американские по-
тери составили менее четырех-
сот тысяч во Второй Мировой, 
длившейся шесть лет. 

Некорректные заявления 
политиков, война на Украине 
заставляют нас, историков, за-
думаться: «В чем наша ошибка, 
что ложь порой берет верх над 
правдой?» Я уверен, фальсифи-
каторам придется извиняться за 
несправедливые слова, сказан-
ные в отношении нашего народа, 
в отношении тех, кто был заточен 
в концлагерях, кто погибал на 
фронте, кто якобы оккупировал 
Германию и Украину. Но меня 
больше всего волнует то, что 
такие заявления могут прорасти 
в сознании людей, особенно 
молодежи, которая плохо знает 
свою историю и забывает порой 
о наших победах. Вот это самое 
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Она понимает: заниматься 
наукой - это не просто выво-
дить многоэтажные форму-
лы с интегралами или паять 
электронную схему. Это нечто 
большее - это сама жизнь.

Мария Жужа, магистрант-ра-
диофизик КубГУ, совершенствует 
установку по магнитной 
обработке воды. Мария со-
бирала её при поддержке 
гранта Всероссийской про-
граммы «УМНИК». Большой 
вклад в разработку внес и 
Геннадий Петрович Иль-
ченко, доцент кафедры 
радиофизики и нанотех-
нологий: он помог с анало-
говой частью устройства. 
«Я всего лишь собрала 
всё в коробочку с микро-
контроллером и написала 
программу», – скромно 
отзывается о своей работе 
молодой ученый. 

Однако процесс тех-
нического волшебства не 
всегда подвластен про-
стому человеческому гла-
зу. «Могу показать разве 
что листинг программы», 
– говорит Мария о про-
граммировании микро-
контроллеров. Это микро-
схемы, которые могут стать 
«мозгом» электронного 
устройства. Студентку привлека-
ет возможность придумать что-то 
полезное, пускай результат этой 
деятельности виден не сразу.

– Кому-то нравится играть на 
скрипке, кто-то пишет картины. А 
я люблю ковыряться отвёрткой в 
железках, изучать их внутренний 
мир… Засиживаться до рассвета 
за отладкой очередного кода, 
чтобы потом вскочить и восклик-
нуть: «Ура! Заработало!»

В науке Мария оставалась 
всегда: училась на инженера-
оптика, поступила в аспирантуру 
на направление физики конден-
сированного состояния. Сейчас 
изучает действие магнитного 
поля на биообъекты. Во время 
учёбы в КубГУ принимала актив-
ное участие в научных выставках, 
всероссийских и международных 
конференциях, молодёжных ин-
новационных конкурсах и проек-
тах. Имеет публикации, патенты и 
авторские свидетельства, лауре-
ат российских и международных 
конкурсов по теории решения 
изобретательских задач (ТРИЗ).

Осталась в науке Мария и 
после рождения дочки: малень-
кая Алиса появилась на свет в 
сентябре прошлого года. Теперь 
времени на сон совсем нет. Но 
это не повод унывать и жаловать-
ся на быстротечность суток! Надо 
вырастить Алису Селезнёву, 

которая точно разгадает «тайну 
третьей планеты».

Мария полюбила инженерное 
искусство ещё в детстве, занима-
лась в кружке юных техников. Ей 
нравилось собирать механизмы 
из советского железного кон-
структора: маятники, машинки, 
подъёмные краны. Конечно, 
тогда они были простыми. Но 
ведь надо с чего-то начинать, 
правда? Однажды девочка выта-
щила электрический моторчик из 
игрушки, поставила на машинку, 
снабдив батарейкой. Только вот 
незадача – машинка не поехала! 
В том возрасте Мария не знала, 
что 1,5 вольт для «гонок» недоста-
точно, что для успешного старта 
машинки нужна не одна, а три та-
ких батарейки! Однако гоночный 
провал не стал трагедией для 
упрямого и смышлёного ребёнка. 
В восьмом классе, познав осно-
вы механики и электротехники, 
девочка собрала шагающего 
робота с четырёхзвенным меха-
низмом Чебышёва. Новый друг 
оказался гораздо общительнее 

жадной до батареек машинки: 
топ-топ – он уверенно вышагивал 
по прямой своими металлопла-
стиковыми лапками!

У Марии в 2015 году много 
дел: надо защитить диссерта-
цию, поучаствовать в конкурсах 
Российской ассоциации ТРИЗ, 

доделать аэропонную систе-
му выращивания растений и 
опробовать на ней полив рас-
тений омагниченной водой, 
после которого даже самый 
невзрачный кустик салата 
начнёт лучше расти! Глядишь – 
скоро во многих в домах будут 
за считанные дни вырастать 
экологически чистые овощи. 
Они ведь так необходимы во 
время зимней непогоды!

Мария – замечательная 
хозяйка. Даже в кулинарии 
она научилась всё делать 
более простым и удобным 
способом благодаря научным 
познаниям. В каждой кастрюле 
– микропроцессор! Простых 
кастрюль у нее нет и быть не 
может. Как нет и плиты. Муль-
тиварка и прочая «умная» тех-
ника – главное оружие учёного 
повара. «Они работают вместо 
меня, ведь приготовление 
пищи – это дело техники», – 
шутит хозяйка. Наверное это 
тот случай, когда лень – дей-

ствительно, тот ещё двигатель 
прогресса! Студентка даже соз-
дала на просторах социальной 
сети «ВКонтакте» сообщество «IQ-
Кухня», куда выкладывает свои 
особые рецепты для «ленивых». 
У Марии также есть идея напи-
сания «100 советов домохозяйке». 
Как за 5 минут приготовить 40 
котлет? Как приготовить зажарку 
для супа, если нет сковородки? 
Как сделать, чтобы яичница сама 
приготовилась, да ещё и не 
подгорела? В этом кулинарном 
колдовстве кудеснице помогают 
не только чудо-кастрюли, но и 
различные инструменты ТРИЗ 
(Теории решения изобретатель-
ских задач), в частности помогает 
понятие ИКР (Идеального конеч-
ного результата) – когда нужное 
действие совершается само, без 
каких-либо затрат.

Жажда познания и научный 
интерес помогает Марии совме-
щать в себе ученого, хорошую 
хозяйку и маму.

Анастасия КРАВЧЕНКО

Знаете ли вы, что в 
К расн о д ар ско м  к рае 
всего лишь один спе-
циалист, который зани-
мается хромато-масс-
спектрометрией органи-
ческих соединений. И это 
аспирант факультета хи-
мии и высоких технологий 
КубГУ – Азамат Темер-
дашев.

- Круг задач, решаемых 
этим методом, просто фе-
номенален. Это и крими-
налистика (установление 
типа взрывчатых веществ, 
идентификация ядов в 
посмертных образцах, 
определение наркоти-
ков), и токсикология, 
и фармакокинетика 
(сроки выведения ве-
ществ, пути выведе-
ния), и анализ фар-
мацевтических препа-
ратов на подлинность 
и содержание лекар-
ственных веществ, и 
протеомика (изуче-
ние структур белков, 
их идентификация), 
и, конечно, задачи, 
связанные с нефтяной 
промышленностью, 
экологией, пищевой 
безопасностью и опре-
делением токсикантов 
в различных объек-
тах. В общем, это на-
правление охватывает 
70% всех современных 
аналитических задач, 
- поделился со мной 
Азамат.

Отрадно знать, что 
в стенах нашего уни-
верситета есть такие 
прогрессивные ученые, ко-
торые занимаются развитием 
не только теоретической 
части науки, но и практиче-
ской. Азамату довелось уже 
поработать в антидопинговой 
комиссии Олимпийских игр 
в Сочи.

Сам молодой ученый ком-
ментирует это так: «Другим 
результатом нашей научной 
деятельности стало зна-
комство с «Антидопинговым 
центром» (единственная в 
России аккредитованная 
ВАДА лаборатория, нахо-
дится в Москве), в котором, 
собственно, я уже несколько 

раз проходил стажировку. 
Не могу не отметить тот 
невероятный уровень под-
готовки специалистов, ко-
торый можно увидеть там. 
Это действительно лучшие 
в стране и одни из лучших в 
мире в своей области. И тем 
приятнее было получить от 
них приглашение на работу 
в Сочи, на Олимпиаде, в 
составе международной ла-
боратории ВАДА, собранной 
исключительно на время про-
ведения Олимпийских игр».

Основным направлением 

в науке у Азамата является 
определение и идентифика-
ция наркотических средств 
природного и синтетического 
происхождения в различных 
объектах. На протяжении не-
скольких лет данная научная 
лаборатория активно сотруд-
ничает с правоохранитель-
ными органами. Результатом 
этого сотрудничества стал 
целый ряд статей по иденти-
фикации и определению не-
которых веществ, входящих 
в состав курительных смесей 
«Спайс», а также различных 
«солей», ставших настоящим 
бедствием во всем мире.

Аналитическая наука - это 
то, что нас окружает еже-
дневно: начиная от контроля 
качества продуктов до опре-
деления токсикологических 
веществ. Так что говорить 
о важности исследований в 
этой области не приходится.

- Мы аналитики, и оттого 
нам важен полный и надеж-
ный результат, - улыбаясь, 
говорит Азамат. 

Сколько приходится рабо-
тать, чтобы достичь этого, об 
этом мало кто задумывается. 
Если ты посвящаешь свою 

жизнь науке, то все твое 
время непроизвольно 
переходит в её власть.

Просыпаться рано 
утром, до рассвета, и 
идти на работу, а ухо-
дить оттуда после за-
ката. Даже на выходных 
мысли о работе не по-
кидают. В такой обста-
новке мало кто может 
выстоять, но у Азамата 
нашлось чудесное сред-
ство для снятия напря-
жения: «Если говорить о 
фотографии, то, честно 
говоря, для меня это 
не столько способ за-
помнить какое-то место 
или мгновение жизни, 
сколько способ немного 
отвлечься от работы. К 
сожалению, у меня нет 
такого чувства момента, 
которое должно быть у 
настоящего фотогра-
фа, - чувства, когда 
все встало на свои ме-
ста - свет, обстановка, 
атмосфера... Все это 
надо понимать не толь-

ко головой, но и чувствовать. 
Наверное, только тогда мож-
но сделать действительно 
хороший снимок. Хотя и 
сам несколько раз сидел 
несколько часов, выжидая 
удачного времени для съем-
ки. Правда, так и не повезло 
- резко испортилась погода, 
пришлось быстренько пря-
тать технику».

Вот такие разносторонние 
люди плодотворно работают 
во благо нашего универси-
тета, создавая новый оплот 
в науке.

Ахад БИКБАЕВ

ура!  
зараБОталО!

вО БлагО 
людей

Cправа от лестницы в главном 
холле университета находится 
неприметная лаборатория. В ней 
юные ученые собирают роботов. 

Постучался и захожу внутрь. В 
мутной ванночке купается микросхема 
– это студенты травят плату. На полках 
полуразобранные останки искусствен-
ного интеллекта. На стенах написаны 
формулы, расчерчены электрические 
цепи. Меня встретил улыбчивый 
Кирилл Пузановский - студент ФТФ, 
идейный зачинщик лаборатории. Он 
рассказал мне о работе своего кружка.

Сам Кирилл Пузановский несколь-
ко лет изучал информацию в этой 
области. Два года назад начал за-
купать оборудование за собственные 
средства. Со временем появились 
датчики, контроллеры, сервоприводы. 
Не хватало только руководства.

Летом был сбор желающих уча-
ствовать в создании роботов. Сначала 
пришло около десяти человек. Помог 
проректор по научной работе и инно-

вациям Михаил Геннадьевич Барышев, 
который выделил помещение. 

Клуб любителей робототехники 
существует с сентября этого года. 
Оборудование приобрели за свои 

деньги. Консультируют ребят кура-
торы Игорь Викторович Рядчиков 
и Сергей Геннадьевич Синица. Но 
часто приходится самостоятельно 
изучать, потому что робототехника 
не преподается в вузе. 

Как только появилась лаборатория, 
студенты поехали в Санкт-Петербург 
на международный фестиваль ро-
бототехники «Робофинист». Там они 
многое узнали: как устроены совре-
менные роботы, на каких платформах 
их делают, как решаются различные 
конструкторские проблемы. Сейчас 12 
человек в команде постоянно, пример-
но столько же стажеров. Принимают 
участие ребята с физтеха и факультета 
прикладной математики.

В Сочи первый серьезный приз: 
третье место в состязаниях за кубок 
ЦНИИ Робототехники и технической 
кибернетики. Технологические за-
думки, которые используют умные ма-
шины на таких соревнованиях, потом 
применяются в серьезных проектах. 

- Зачастую решение вопроса лежит 
на поверхности, но его не так-то лег-
ко увидеть. А привлечение молодых 
ученых, студентов, даже школьников 
на эти соревнования и позволяет это 
сделать. К тому же очень весело и 
зрелищно! – говорит Кирилл.

В прошлом году уже были сорев-
нования "Техфест" в Краснодаре, где 
команда КубГУ заняла призовые ме-
ста. В следующую весну наш вуз вновь 
представит роботов. Планы наполео-
новские: выйти на самофинансирова-
ние, ввести отдельную дисциплину по 
робототехнике в программу обучения 
на ФТФ, набрать студентов в кружок 
и организовать их обучение.

- Базы пока нет, но мы как раз этим 
занимаемся. Создаем новое, создаем 
будущее. Маленькими шажками. Это 
интересно – быть первооткрывателем.

Чтобы добиться успеха, лабора-
тория робототехники планирует за-
рабатывать гранты, организовывать 
инновационные предприятия. За пол-

года удалось достичь определенных 
достижений на этом пути. Сразу три 
члена кружка стали победителями 
программы УМНИК.

Университет пошел навстречу 
изобретателям и выделил денеж-
ные средства для приобретения 
3D-принтера - первого в нашей аль-
ма-матер. Студенты с нетерпением 
ждут заветный аппарат в ближайшем 
будущем. Кубанский госуниверситет 
старается помогать лаборатории ро-
бототехники, но далеко не все нужные 
компоненты можно приобрести на 
выделенные деньги. Практика пока-
зывает, что купленные комплектующие 
часто ломаются. Поэтому стараются 
сами собирать электронику. Так про-
ще ее адаптировать для новых задач, 
чинить и модернизировать.

Кружок любителей робототехники 
ждет новых участников!

Сергей ПАНЧЕНКОВ. 
Фото автора

первООткрыватели

челОвек-пОэма
- Только стало рассветать 

- летит самолёт-разведчик 
«Рама» и сбрасывает листов-
ки: «Если, русские, хотите 
жить – сдавайтесь». Мы, ко-
нечно, не сдались. Минут 
через 40 он возвращается и 
сбрасывает ещё листовки: 
«Готовьте мыло и мочалку, мы 
вас начнём купать», - вспоми-
нает ветеран.

Противотанковый взвод 
быстро окопался, пехотинцы 
закрепились чуть впереди. 
Перед наступлением немцы 
заслали разведчиков, которых 
Давыдову удалось поймать и 
допросить.

4 октября 1943 года в пол-
день показались вражеские 
танки и машины с пехотой. 
Батарея приготовила броне-
бойные снаряды, на орудиях 
поставили прицел в 300 ме-
тров – с такого расстояния 
можно было поразить броню 
панцера. 

Четыре десятка танков 

подкрадываются всё ближе 
и ближе. Батарея молчит, 
артиллеристы ждут приказа 
командира. Наша пехота на-
чала паниковать, тогда де-
вятнадцатилетний Давыдов 
выхватил пистолет и пригро-
зил расстрелом. Это поде-
йствовало. Иначе было нельзя: 
позади река, через которую 
переправляется Советская 
армия. Получен приказ: стоять 
насмерть!

До шести вечера проходи-
ло сражение. Батарея крушила 
танки один за другим. В огне 
битвы лейтенант Давыдов был 
ранен осколком в шею.

Скоро Николай выздоро-
вел. Ночью у Нового Кичка-
са, что вблизи Днепрогэса, 
батарея прикрывала второй 
батальон 619 стрелкового 
полка. Пять контратак отразил 
Давыдов, 70 фрицев поло-
жил прямой наводкой. Нем-
цы уничтожили один расчёт, 
многих убили и ранили. Тогда 

Николай сам встал за орудие, 
лично расстрелял 15 солдат и 
офицеров врага. Контузило, 
но он продолжал вести бой. 
За мужество его представили 
к «Золотой Звезде». Но пока 
наш герой лечился в госпита-
ле, командир дивизии погиб, 
и о награде забыли.

Потом было ранение в руку, 
когда Николай перевязывал 
товарища. Давыдов отказался 
от госпитализации и остался 
на передовой.

Он закончил войну в Чехос-
ловакии. Однако предстояло 
еще разобраться с угрозой 
на востоке – Японией. Теперь 
он прокладывал путь к победе 
уже в должности начальника 
разведки. С 32 медалями и 
орденами на гимнастёрке 
офицер Давыдов встретил 
капитуляцию Империи Вос-
ходящего Солнца.

В мирное время Николай 
Николаевич продолжил службу 
в армии. 30 лет он посвятил 

Вооружённым силам, пока в 
1972 в звании полковника не 
вышел на пенсию. Затем рабо-
тал старшим преподавателем 
на кафедре истории КПСС в 
Кубанском госуниверситете.

- Потеря родителей в ран-
нем возрасте лишила меня 
детства, а война лишила юно-
сти. Но я не сломался – добро-
совестно служил, прилежно 
учился, - говорит ветеран.

Офицерская хватка не про-
пала в этом человеке, а годы 
его лишь закаляют. В 90 лет 
Николай Николаевич ведёт ак-
тивную общественную жизнь, 
воспитывает патриотизм в 
подрастающем поколении. О 
Давыдове напечатана книга, а 
жена написал о нём поэму. И 
действительно, только в такой 
форме можно рассказать об 
этой во всех смыслах замеча-
тельной личности.

Сергей ПАНЧЕНКОВ. 
Фото  

А. ДЕСЯТНИЧЕНКО

В судьбе каждого 
советского 

воина, который 
сражался 
в Великой 

отечественной 
войне, было 

место подвигу. 
А жизнь 

некоторых стала 
олицетворением 

героизма. К 
ним относится 

и николай 
николаевич 
давыдов.

24 июня 1924 года в селе 
Белинка Самарской области в 
крестьянской семье появился 
на свет первенец. Его назвали 
в честь отца – Колей. Мальчик 
рано начал помогать по хозяй-
ству, а потом нянчил младшую 
сестрёнку Тоську. Всё было 
хорошо, пока в семью Давыдо-
вых не пришла смерть. Когда 
Коле было четыре года, не 
стало его мамы, а с ней ушла 
ласка и любовь.

Коля рос и, как все маль-
чишки, учился, рыбачил и рез-
вился на свежем воздухе. Но, 
о работе по дому не забывал. 

Скоро случилась новая 
беда: в 1932 году в Поволжье 
начался голод. Тяжёлая жизнь 
наступила для всех. Коля не 
остался в стороне, когда нуж-
но было буквально спасти учи-
тельницу от голода. Он вместе 
с одноклассниками приносил 
женщине продукты, хотя сами 
дети в них нуждались.

Шли годы, жизнь стала на-
лаживаться. Коля прекрасно 
учился, играл на балалайке 
и достиг успехов в спорте. И 
вновь судьба растоптала рас-
цветавшее счастье – началась 
война.

Отца призвали в армию. 
Уходя на фронт, он оставил на-
путствие сыну: беречь сестру, 
следить за домом, помогать 
мачехе… Через полгода в Бе-
линку пришла страшная весть: 
отец погиб под Москвой.

В 1942 году Николай окон-
чил десятый класс и 13 августа 

был призван в Красную армию. 
Предстояло пройти обучение в 
артиллерийском училище, ко-
торое находилось в Пугачёве. 
Через год младший лейтенант 
Давыдов прибыл на фронт в 
203 стрелковую дивизию в 
качестве командира огневого 
взвода второй батареи 419 
отдельного истребительного 
противотанкового дивизио-
на. На Донбассе около села 
Краснополье Николай впервые 
сразился с врагом.

55 танков КВ пошли в на-
ступление под прикрытием 
советских пушек. Немецкие 
артиллеристы вывели из строя 
две наших машины. Это разо-
злило Давыдова. Он вычислил, 
откуда бьют фрицы, и подавил 
их беглым огнём.

Прошло две трети часа, 
и противник перешёл в кон-
тратаку. От командования по-
ступил приказ: не пропустить 
ни одного танка. Находчивый 
лейтенант Давыдов умело вос-
пользовался преимуществом 
местности. Он дождался, ког-
да головной танк немецкой 
колонны выедет на мост, и 
приказал открыть огонь. Обе-
здвиженная техника заблоки-
ровала путь остальным маши-
нам, контратака сорвалась. 
Батарея выполнила задачу, но 
цена была высока: ответный 
огонь панцеров убил многих 
советских артиллеристов. В 
той операции дивизия потеря-
ла половину личного состава 
– это тысячи похоронок…

Непросто было поражать 
советским солдатам немец-
ких стальных монстров. В 
первые годы войны на воору-
жении противотанкистов сто-
яла 45-миллиметровая пушка. 
Между собой артиллеристы 
называли её «прощай, Роди-
на». Она с трудом поражала 
средние немецкие танки, а 
новейшие «Тигр», «Пантера», 
«Фердинанд» не пробивались 
слабым орудием. Чтобы обез-
вредить их, наводчик целился 
по каткам и ломал их. Танк по 
инерции продолжал ход, но 
уже на одной гусенице, и та-
ким образом разворачивался. 
Следующим выстрелом, в за-
зор между корпусом и башней 
уничтожался поворотный ме-
ханизм – машина становилась 
небоеспособной. Требовались 
огромная выдержка и высокое 
мастерство артиллеристов 
для того, чтобы подпустить 
железного зверя и нанести 
точный решающий удар. Но 
командование ценило таких 
профессионалов. У противо-
танкистов был высокий оклад, 
а за каждую подбитую машину 
выплачивалась премия. Все 
свои деньги - 650 рублей - 
младший лейтенант Давыдов 
посылал сестре.

Николай участвовал в фор-
сировании Днепра. Немцы раз 
за разом пресекали попытки 
десанта закрепиться на про-
тивоположном берегу. Тьма 
скрывала их из виду, но шорох, 
с которым плоты натыкались 
на отмель, выдавал место вы-
садки. Тогда офицер Давыдов 
приказал зарядить пушки и 
не стрелять без приказа. Как 
только до берега осталось 
несколько метров, батарея на 
плавучей платформе открыла 
огонь. Испуганные немцы не 
смогли оказать сопротивле-
ние, и пехоте удалось занять 
плацдарм.


